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廣論進度：南無本師釋迦牟尼佛＋開經偈 
⼿抄稿：第⼀冊 P3L1 ~ 第⼀冊 P31L6 
進度⾳檔網址：http://www.mylamrim.org/?p=19161 
 
聽帶討論： 
Q1：我們修學佛法真正第⼀步應該擺在⼼裡想⼀想的是什麼？ 
師⽗說：我們現在在這個地⽅，來幹什麼？修學佛法。你為什麼要修學佛
法？說⺫的我們已經了解了，那麼為了達到我們去苦得樂的⺫的，我們有⼀
個認識，說我們所以得不到的原因，因為對於很多事情，沒有正確的認識，⼀個專⾨名詞叫
「無明」。…唯有⼀個有正確認識的⼈，指導了你，你了解了你的錯誤，那個時候⼼裡⾯想
排斥這個錯誤。不但如此，還要進⼀步地認識怎麼樣才是正確的，然後照著正確的去做，那
個時候，你才能夠轉化得過來。這個道理很清楚，這個道理才是我們真正第⼀步應該擺在⼼
裡想⼀想的。 
 

Q2：學佛到現在，我發現⾃⼰有哪些錯誤？有哪些進步？ 
⽟梅：當初是因為⼩孩的因緣來上課，本來⼀直覺得是⼩孩的問題，
後來學⼀學發現是⾃⼰的問題。所以，先發現⾃⼰的問題，改了之
後，對⽅其實也會變。對⽅其時就是⼀⾯鏡⼦，反應⾃⼰的狀態。 
班⻑：所以第⼀步就是要先發現⾃⼰的錯誤，還沒學廣論之前是“不
知不覺”，慢慢到“後知後覺”—發⽣了，可以看到⾃⼰的問題；到最後

可以“先知先覺”。從“不知不覺”到“後知後覺”就是進步。要如何看到⾃⼰的進步？上師提醒
我們，要為⾃⼰的學習做善的總結，總結⾃⼰成功、有做到的地⽅才會有前⾏的勇氣。每天
早上起來先做前⾏緣念（晨起發願）：⼤乘皈依發⼼三遍、刷⽛洗臉照顧好⾃⼰、為家⼈準
備早餐、準時上班…都是善⾏（勿以善⼩⽽不為），⼩善⾏就要隨喜⾃⼰。 
 
Q3：我是學”佛“還是學”我“？學”佛“是如何、學”我“⼜是如何的⾏相？ 
師⽗說：所以我們記住，我們現在跑到這地⽅來學佛，我想沒有⼀個⼈不同意，⼤家都會這
樣想。不過這地⽅呢，我們進⼀步地檢查⼀下，實質上的內容，我們跑到這裡來，是不是真
的學了佛了？這是個⼤問題。以我⾃⼰的經驗來說，我們來的⺫的是學佛，我們也這麼說，
可是實際上我們學的是「我」。欸，你們會想，為什麼講學的是「我」？…那麼下⾯我就

說，我們往往跑到這地⽅來，我覺得，我覺得我要這個樣⾛，我要這
個樣學，我要這個樣學。是不是⼤家都有這樣想法？我想有。 
可是不幸的是，我們所以來，真正的原因，就是有⼀個根本問題─我
⾃⼰不認識我是誰，所以叫作無明。我們的情緒，起⼼動念，以及我
們的知⾒，無⾮都在錯誤的認識當中。 
 



Q4：我們學佛的第⼀個難關是什麼？ 
師⽗說：可是我們偏偏⾃⼰說：「懂了、懂了！」在這⼀種狀態當中，於是我們⾃⼰覺得學
到了，所以這個學到的，真正說起來不是佛法。 
所以⼀開頭我特別強調，假定說在這個地⽅，⼤家沒有辦法真正地體會到的話，我們就不可
能深⼊，不可能深⼊，這是個很重要的概念，這是個很重要的概念！那麼，在這種情況之
下，始終還是繞著兩樣東⻄：⼀個，我的⾒解─嗯，我覺得對！你這個「對」是什麼？就是
世間上⾯，以前不懂的⽂字，現在你懂得了⽂字相。這個⽂字是以世間的標準來說，有深刻
⼀層的認識，這個是沒有錯，所以可以說你是⼀個知識分⼦。但是學佛差得⼗萬⼋千⾥，⾨
都沒摸到—種下⼀個因。第⼀點。 
然後呢，你的感受，對不起，那了解都不了解，我的感受還是普通的習性。世間的來說，⼈
家說⽂⼈，⽂⼈的習性是什麼？講起來，講得頭頭是道，做起來是⼀無是處，就像普通⼀般
的愚夫愚婦⼀樣。…現在我們修學佛法了，第⼀個難關就是這裡，想想看！所以這個地⽅提
⽰了我們什麼？我們不要⾃⼰覺得懂了，要想真正得到好處的話，應該要深⼀層地，好好地
廣學。 
 
廣論內容： 
l 《菩提道次第廣論》：詳細的說明從⼀個凡夫⾛到圓滿成佛的⽅法與步驟 

♦ 菩提：覺、覺悟。任何⼀件事情對、錯完全了解。 
♦ 道：步驟、⽅法 
♦ 次第：先後順序 
♦ 廣：詳細的說明 
♦ 論：詳細的討論 

l 師⽗提醒我們聽廣論要注意兩件事：不是來學⽂學、如果這個說法對⾃⼰有幫助，也不
要排斥其他的說法⽅式 

l 廣論作者：宗喀巴⼤師。⻘海⻄寧附近的⼈，⽣於⻄元 1357 年。從⼩就是⼀個絕頂聰明
的⼈，七歲出家，⼗六歲進⻄藏拉薩學習，到處參訪當時的善知識，跟他們廣學那些善
知識所通達的東⻄，⽽學的內容，不拘任何宗派，⼩乘的《俱舍》、⼤乘的性宗、相宗、
因明乃⾄密教，然後⾃⼰有圓滿徹底的認識，⼆⼗幾歲全藏聞名，復興⻄藏佛法。 

l 藏傳佛教簡介： 

 


